
创新引领 产业提质

12月15日，作为实验室核心成员的田腾正与同事交流探讨量子电流互感
工作原理，他指着一块巧克力大小的金属模块，田滕告诉笔者，这是实验室研
发的第二代量子电流测量装置。 而在二十多公里外的合肥高新区侯店量子
应用示范变电站内，包括量子电流互感器、量子光纤时钟同步装置等在内的、
由该实验室牵头研制的18类85台（套）电力量子“黑科技”应用成果正集中发
挥着示范作用。11月29日，2024量子科技和产业大会在合肥开幕，会上，国网
安徽省电力有限公司220千伏合肥侯店量子应用示范变电站宣布正式建成投
用。该变电站是国内首座应用覆盖量子测量、量子通信和量子计算三大方向
的在运变电站，标志着量子技术在电力行业产业化应用的重大突破。
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记者12月16日从中国科学技术大学
获悉，中国科学院微观磁共振重点实验室
杜江峰院士、石发展教授、谢天宇特任副
研究员在量子信息处理领域取得重要进
展：基于费舍尔信息提出一种分析量子系
统读出保真度的通用理论框架和最优读
出方法，并在单个固态自旋系统中完成实
验验证。这项研究成果近日在线发表于
《科学进展》。

量子比特的投影测量是量子信息处

理，尤其是容错量子计算中的核心技术。
随着量子技术的不断发展，投影测量已在
超导电路、离子阱、量子点和固态缺陷等
多种物理系统中成功实现。典型的投影
测量采用阈值法，通过预设阈值区分两种
状态。然而，这种阈值方法未能有效利用
光子到达的时间信息，从而影响了读出保
真度。

近年来，许多研究尝试通过考虑时间
信息来提高读出保真度和速度，但大多数

研究主要集中在模型推导和数值模拟，缺
乏充分的实验验证。此外，尽管机器学习
等方法也被应用于挖掘光子到达时间中
的隐含信息，但在提高保真度方面的效果
并不显著，且缺乏严谨的理论解释。

为全面解决上述问题，该研究团队利
用统计学上的费舍尔信息这一理论工具
分析读出保真度的理论上限，从而避免了
在缺乏坚实理论基础的情况下进行盲目
尝试。研究团队采用基于最大似然估计

的量子态判别方法，并通过实验验证了方
法的有效性。

研究结果表明，在现有实验设备的基
础上，充分利用时间信息可以提高读出保
真度，而无需进行复杂的硬件升级。研究
所提出的方法和理论框架具有普适性，不
仅可应用于固态自旋体系，还可以扩展至
超导电路、离子阱、中性原子和量子点等
其他量子系统以提升读出保真度，具有广
泛的应用前景。（安徽日报记者 陈婉婉）

中国科大在量子信息处理领域获重要进展

大国竞争，在于科技产业的竞争，而
科技产业的培育，不仅是一场马拉松，更
是一场智力与耐力的综合较量。在这场
较量中，不仅需要优秀的顶层设计，更需
要耐心资本持续投入，以及创新生态的精
心培育。

在新质生产力加速的大趋势下，培育
科技产业有什么值得学习的国际案例？
国内的创业者如何顺势而为？中国的VC
应该如何转型？

科大硅谷大讲堂第十九期正式开讲
12月11日，作为合肥工业大学经济学院
首届金融节的重要环节，科大硅谷大讲堂
第十九期正式开讲，这也是科大硅谷大讲
堂首次走进校园。

本期大讲堂特邀中美创投创始合伙
人胡浪涛先生，他以“转型中的中国VC”
为主题，带来了一场精彩纷呈的讲座，其
分享的创业案例、投资逻辑以及经济趋
势，激发了听众的浓厚兴趣和思考。

本期大讲堂由科大硅谷建设领导小
组办公室、合肥市发展和改革委员会指
导，科大硅谷服务平台有限公司、合肥工

业大学经济学院、中国科大科技商学院、
科大硅谷全球校友事务部主办，36氪安徽
协办。

一、科技创业，离不开风险投资。
作为经常来合肥找资金、找项目的

投资人，胡浪涛表示合肥是一座辨识度
极高的城市，他认为“合肥是科技之城、
创业之城、效率之城”，已成为中国创业
投资的重要阵地之一。从80年代的制造
时代到90年代的地产时代，再到互联网
时代的崛起，以及当前科创时代的蓬勃
发展，胡浪涛从创业史角度总结了中国
自改革开放后经历的数次创业浪潮。胡
浪涛认为，如今大国竞争的核心已转变
为科技竞争，应重视“基础科研力量、企
业技术创新、人才创新活力、科技创新体
制”四要素。对于中国科创者而言，大多
数情况都是从“0”到“1”的过程，需要创
业维度的“他山之石”。中美创投创始合
伙人胡浪涛先生正在做分享现场，胡浪
涛以全球产学研样本“斯坦福大学”等案
例，介绍了美国硅谷的创业创新经验，他
认为，高效的政府效率、先进的生产关

系、鼓励创业的氛围以及大规模的风险
投资是支撑其创新生态的重要因素。作
为一名投资老兵，胡浪涛强调，风险投资
的使命就在于参与创办伟大公司，缔造
优秀产品、培育新兴产业、创造市场价
值，这一使命在中美均得到了充分体
现。无论是美国的谷歌、英特尔等巨头，
还是中国的腾讯、阿里、宁德时代、海康
威视等企业，这些公司的早期发展均得
益于风险投资的助力与赋能。如今，转
型下的中国给VC带来了全新的命题，
VC 也走到了中国经济舞台的中央。
2024年4月，中央提出“要积极发展风险
投资，壮大耐心资本”，不少政策性文件
的纷纷出台，旨在通过VC的力量进一步
赋能新兴产业的成长与发展。现场观众
与胡浪涛先生互动交流未来，中国VC行
业将更加注重“分工明确”：细分投资阶
段、打磨特定专长、做好募投管退，以提
升投资的专业性和效率，推动国内产业
创新。

二、加快创新，培育新质生产力。
在谈及大趋势时，胡浪涛认为不仅要

注重科技型企业，还要拥抱全球化2.0，积
极参与供应链重组。而供应链就像一个
梯子，需要后来者一步一个台阶向上爬，
才能逐渐接近前沿产业的金字塔顶端，从
而掌握供应链的全部环节。胡浪涛进一
步指出，“抢占产业链最高点，重要在于创
新，同时需要占据新的市场（能源、医药等
产业），抢占全球产业链的定价权。”这需
要有更好的创新体制来做有效支撑。作
为国内科技创新策源地，科大硅谷自成立
以来，在科技企业培育和服务上持续精耕
细作，其不仅与高校院所合作，积极推进
科技项目成果转化，还为初创企业提供融
资支持，并通过出海服务让片区企业积极
走出去，参与全球化进程。合肥工业大学
经济学院党委书记张炳武为胡浪涛先生
颁发科大硅谷大讲堂纪念证书

未来，科大硅谷将继续秉承开放、合
作、创新的发展理念，深化与全球创新网
络的融合，推动更多高科技企业走向世界
舞台，加速新质生产力发展，使胡浪涛所
说的“在科大硅谷创业，在科创板IPO”落
到实处。 （来源：科大硅谷）

在科大硅谷创业，到科创板IPO！

为更好推动合肥
高新区科技成果转化
和知识产权交易市场
化、规范化、专业化进
程，形成更具竞争力、
更有活力的科技创新
和成果转化生态圈，
2024年8月，高新交易
公司与安徽联合技术
产权交易所开展深度
合作，在高新区正式挂
牌安徽联合技术产权
交易所（自贸试验区合
肥片区）分所。

高新分所设立，要
素跨区域联动能力进
一步加强。

分所设立为高新
区科技成果转化和应
用搭建了一个更加高

效、专业、便捷的官方交易平台。截至
12月11日，技术所累计受理技术产权
等各类项目390个，挂牌金额4266.41
万元；促成项目619个，成交金额15.68
亿元，其中举办安徽“双创汇”首届服务

能力挂牌暨科技成果竞价交
易会成交项目101个，金额
10.27亿元。

通过联合举办安徽“双
创汇”等大型活动，进一步扩
大影响力。

为进一步培育和发展新
质生产力，实现科技成果最
大应用价值，高新分所与联
合技术所先后共同承办2024

年安徽“双创汇”首届服务能力挂牌暨
科技成果竞价交易会、2024年安徽“双
创汇”安徽科技大市场高价值专利交易
会两场大型活动。为高校院所、企业、
职务科技成果赋权试点单位的技术服
务能力提供集中展示、推介和交易平
台，对加快推进我省知识产权建设、科
技成果落地转化具有重要意义。

分所主动强化业务交流拓展能力，
多次举办业务交流研讨会。

分所牵头，先后组织30多家科技
服务企业召开多轮交流座谈会，就技术
成果交易、大型科技成果交易活动举
办、技术经纪人培训及服务高新技术企
业等方面所做的努力和取得的实效进
行深入交流研讨，并通过分所推介一批
高新区科技型企业科技成果转化项目
成功挂牌。

下一步，高新区将和各交易主体携
手并肩、精诚合作，充分发挥资源互补
优势，立足各单位特色，不断加大沟通
联络机制，围绕各自职能优势和发展需
求，持续加深在业务拓展、活动举办、协
调联动等方面的合作交流。

（据安徽新闻网）
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